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Entrevista a:

Erick Juárez Pineda
Director de Comunicación Social, uam

Somos comunicación social UAM

 Andrea López Lugo
Licenciatura en Diseño de la Comunicación Gráfica, uam-x 

Figura 1:  Erick Juárez 

Pineda. L a Universidad Autónoma Metropoli-
tana, a través de Somos Comunica-
ción Institucional, utiliza diferentes 
plataformas para difundir informa-

ción relevante y fortalecer la relación 
entre la comunidad universitaria y la so-
ciedad en general. Entre sus principales 
herramientas destacan el Semanario de 
la uam, UAM Videos y UAM Radio, cada 
una con un enfoque específico para co-
municar los valores, logros y actividades 
de la institución. 

Erick Juárez Pineda es el actual Director 
de Comunicación Social de la Universidad 
Autónoma Metropolitana. Se encarga de 
diseñar y supervisar estrategias de co-
municación para visibilizar y posicionar 
las actividades académicas, científicas y 
culturales de la institución. 

La Dirección de Comunicación Social, 
bajo su liderazgo, busca consolidar la co-
municación institucional como una herra-
mienta clave para fortalecer la identidad 
universitaria, fomentar un sentido de per-
tenencia entre los estudiantes y mejorar 
la interacción a través de diversos medios.

Respecto a estos temas, Espacio Dise-
ño se acercó al director de Comunicación 
Social, para que nos concediera una en-
trevista. Con el propósito de conocer de-
talles del trabajo y qué actividades realiza 
esta instancia universitaria.

 Semanario de la uam

ed: ¿Cómo surge el proyeCto de 
Semanario uam y Cuál es su propósito?

Erick Juárez Pineda (ejp): El Semanario 
de la uam nació justamente como un órga-
no informativo que depende de la Recto-

Erick Juárez Pineda es un perio-
dista mexicano especializado en 
temas educativos. Actualmente, 
se desempeña como Director 
de Comunicación Social en la 
Universidad Autónoma Metro-
politana. A lo largo de su carre-
ra, ha colaborado con diversos 
medios, incluido el diario La Jor-
nada, donde ha publicado artí-
culos centrados en educación y 
políticas públicas.

ría General. Nació el 29 de septiembre de 
1974, su finalidad es distribuir y difundir 
el quehacer universitario al interior, pero 
también al exterior de la institución. Eso 
es muy importante, pues damos a conocer 
justamente las actividades de la univer-
sidad, de manera externa, pero también 
información institucional como convo-
catorias, estados financieros, acuerdos 
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Figura 2: Semanario 

UAM.

del Rector General, acuerdos del Colegio 
Académico, etcétera. Y bueno, pues sir-
ve justamente como un puente entre la 
comunidad y lo que se tiene que decir de 
la universidad.

ed: ¿Cuál es el perfil editorial 
del semanario?

ejp: Bueno, el perfil es esencial, plural y 
abierto, es darle cabida, a todas las for-
mas de pensamiento de la institución 
y a todo el quehacer que la difusión de 
las tres funciones sustantivas de la uni-
versidad: la docencia, la investigación, la 
preservación y difusión de la cultura, esta 
última es donde nosotros participamos, 
tenemos: todas las plumas universitarias 
y todas las actividades de la institución 
tienen cabida en ella, sin distinción de 
Unidad o sin distinción de cualquier Divi-
sión o Departamento, todo esto se difun-
de aquí. Esa es la línea que hemos seguido 
durante todos estos años.

ed: ¿Cómo se estruCturan los 
Contenidos?

ejp: La estructura del Semanario es la 
siguiente, tenemos la portada, donde 
está la nota principal y de ahí se refieren 
a las páginas cuatro y cinco que siempre 
están dedicadas a todo ello, estas notas tie-
nen que ver en dos rubros: con informa-
ción institucional de algún evento o con 
alguna información de coyuntura, des-
de la perspectiva de nuestros expertos. 
Las páginas centrales están dedicadas a la 

actividad cultural. Finalmente cerramos 
con una nota deportiva, eso en cuanto 
a información. La sección de anuncios 
se publica en las últimas cinco páginas, 
donde se incluyen las actividades cultu-
rales de difusión de la Casa del Tiempo, 
es decir, las actividades académicas y las 
convocatorias internas y externas.

ed: ¿Cuál es el alCanCe del semanario?

ejp: El semanario se descarga por más de 
45 mil personas, según nuestras estadísti-
cas. Sin embargo, tiene un alcance mucho 
mayor, pues 60 mil estudiantes consultan 
las redes sociales de la universidad y más 
de 200 mil egresados también consultan 
nuestro portal y nuestras redes sociales. 
Y bueno, este número se va acrecentando 
conforme se va difundiendo la informa-
ción en las redes sociales de las unidades 
o a través de los boletines de prensa que 
se leen en UAM Radio, también hacemos 
esa sinergia.

ed: ¿de qué manera el semanario 
fomenta la partiCipaCión de 

la Comunidad universitaria?

ejp: En primer lugar, con la participación 
de las actividades de los docentes o in-
vestigadores que a partir de sus trabajos 
hacen propuestas para cubrir o atender 
las grandes necesidades nacionales. En 
segundo lugar, mediante el comporta-
miento de la vida universitaria de las y los 
alumnos, también el alumnado tiene pro-
puestas muy interesantes en música, en 
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cultura, en arte y en investigación, que se 
van difundiendo y finalmente también las 
propuestas de los trabajadores y adminis-
trativos que, al ser parte de la comunidad,  
emiten su opinión en ella. Es decir, este 
es un espacio abierto a toda la comuni-
dad universitaria, pero también externos, 
hemos tenido colaboraciones con otras 
instituciones donde nos envían algún ar-
tículo de opinión o algún análisis que pu-
blicamos en este órgano informativo.

ed: ¿qué serviCios de informaCión brinda 
el semanario?

ejp: En primer lugar, las actividades 
sustantivas de docencia, investigación, 
preservación y difusión de la cultura que 
surgen en las cinco unidades y en las 
casas de cultura, así como otras activi-
dades como cursos, conferencias, mesas 
redondas, presentaciones de libros y de 
la comunidad universitaria, pero también 
de instancias externas que lo solicitan.

uam videos

ed: ¿Cómo surge el proyeCto uam videos 
y Cuál es su propósito?

ejp: UAM Videos es un proyecto del De-
partamento Audiovisual y Multimedia 
que surgió hace más de 25 años, con la 
iniciativa de impulsar y exponer a través 
del material audiovisual, las actividades 
sustantivas de la universidad, que refie-
ren justamente a docencia, investigación, 
preservación y difusión de la cultura, pues 
además de funcionar como una herramien-
ta, sirve para ejercicios de transparencia, 
por ejemplo, en el caso de información 
institucional como la transmisión en vivo 
de las sesiones del Colegio Académico, 
procesos de negociación con el sindica-
to, etcétera. Su propósito es aprovechar 
estas herramientas de la comunicación 
y recursos audiovisuales, no nada más 
en vídeo, sino también con recursos de 
internet, para difundir todas estas activi-
dades. En los últimos años hemos tenido 
una incursión más grande con las redes 
sociales como YouTube, Facebook y Tik-
Tok, donde también nuestro público in-
terno y externo, puede disfrutar o cono-

cer de las actividades de la institución a 
través de los materiales audiovisuales.

ed: ¿qué tipo de temátiCas se abordan 
en los videos?

ejp: Tenemos muchas temáticas, las de 
investigación, las de difusión de los resul-
tados de investigación, de docencia, de la 
comunidad y de la universidad, pero tam-
bién de vida universitaria a través de video 
notas informativas, pequeños reportajes 
o nuestro informativo llamado Conexio-
nes, donde informamos semanalmente 
todas las actividades. También tenemos 
otra parte que se llama Pauta metropoli-
tana, que es una serie de pequeños docu-
mentales, donde se abordan temas de co-
yuntura o de tendencia como inteligencia 
artificial, migración, etcétera; que se pue-
den difundir a través de estos materiales 
y, finalmente, las transmisiones en vivo 
de presentaciones de libros, coloquios de 
eventos del Rector General en las unida-
des, etcétera; y con ello se va reforzando 
justamente el mensaje institucional.

ed: ¿Cuál es el proCeso de CreaCión 
y produCCión de estos Contenidos?

ejp: La planeación de cada material de-
pende de las solicitudes de información 
que se tengan a partir de esta direc-
ción, cada material también va pensado 
conforme a ver a qué público nos estamos 
dirigiendo. Es decir, no es lo mismo crear 
un material para el alumnado o un mate-
rial para académicos o un material para 
trabajadores o administrativos, todos los 
materiales están justamente pensados  
en cuál será nuestra salida, quién será 
nuestro público objetivo y cuáles son los 
mensajes que queremos posicionar. Una 
vez que hemos definido estas tres áreas 
o estos tres temas, se plantea qué quie-
ro decir, cómo lo voy a decir y por dón-
de lo quiero decir, es como empezamos 
a hacer nuestra creación de guiones, le-
vantar imágenes para crear cada material 
y después pasa a un proceso de produc-
ción y de postproducción donde también 
se realizan apoyos de animación o ilustra-
ción, para que finalmente se publique por 
los diversos canales institucionales.
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ed: ¿Cómo partiCipa la Comunidad uam en 
el proyeCto?

ejp: Hemos tenido una mayor partici-
pación con la comunidad últimamente, 
sobre todo con el alumnado, tradicional-
mente la participación era a través de las 
entrevistas con investigadores o profeso-
res que daban su opinión o nos explica-
ban algún tema, pero ahora el alumnado 
ya participa no nada más con su opinión 
o estar frente a una cámara y que nos ex-
plique algo, sino que ya participa en los 
procesos de producción y de realización 
a través de los proyectos de servicio so-
cial, los compañeros que llegan a hacer 
su servicio social a este departamento, 
aprenden justamente sobre todas las 
etapas de producción, de planeación 
y de edición, que intervienen en este 
proyecto. Entonces, no nada más es un 
proyecto de difusión, sino también es de 
formación y que eso ha tenido muy bue-
nos resultados. Recientemente hemos 
firmado acuerdos con Canal 22 y Canal 
11, donde los materiales que surgen en 
colaboración con el alumnado, se envían 
y se reproducen en los diferentes medios 
de comunicación públicos y nos ayudan 
justamente en el proceso de formación 
del alumnado.

ed: ¿qué alCanCe tiene el proyeCto?

ejp: En números redondos, en YouTube, 
por ejemplo, tenemos casi 50 mil segui-
dores. En Facebook tenemos más de 300 
mil y en el caso de otras redes sociales 
igual los números están más o menos por 
los mismos números de 100 mil a 200 mil 
seguidores. Esto nos ayuda, por supuesto, 
a difundir las tareas de la universidad y 
muchos de estos materiales se han vuel-
to virales y eso ayuda muchísimo a que 
conozcan la universidad, que conozcan 
las investigaciones y qué se está haciendo 
al interior de ella.

uam radio

ed: ¿Cómo surge el proyeCto de uam radio 
y Cuál es su objetivo?

ejp: Este proyecto surgió a raíz de la dis-
cusión y la iniciativa de docentes hace 13 
años, principalmente de comunicación, 
pues se vio la necesidad de estar hablán-
dole al público externo a través de una 
radiodifusora pública. Es así que en mayo 
del 2017, en una sesión del Colegio Aca-
démico, se acordó gestionar los diversos 
permisos para instalar y operar estacio-
nes de radio y televisión, y finalmente se 
dio la apertura de UAM Radio 94.1 fm 

Figura 3: UAM Videos.
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que transmitimos actualmente con 3000 
Watts de potencia. Esta radiodifusora 
que surgió de manera muy rudimenta-
ria por así decirlo, con alguna infraes-
tructura donada por otras instituciones 
como Radio Educación, Radio UNAM, 
etcétera,nos ha dado poco a poco reco-
nocimiento, anteriormente no tenía una 
personalidad definida, teníamos música 
prácticamente todo el día. Y hoy en día 
tenemos una personalidad muy definida 
de UAM Radio, es una radio justamente 
para jóvenes alternativa, donde damos 
apertura a proyectos emergentes, pro-
yectos independientes, donde la comuni-
dad también participa a través de su opi-
nión o de las propuestas musicales y nos 
hemos estado posicionando en medio 
de las radios universitarias, actualmen-
te UAM Radio es quien preside la red de 
Radios universitarias de México, es decir, 
más de 70 radios de las universidades de 
todo el país se congregan en esta red y 
actualmente UAM Radio tiene la presi-
dencia y eso nos llena de mucho orgullo.

ed: ¿qué papel juega uam radio en la 
Comunidad universitaria y en la soCiedad 

en general?

ejp: Entramos justamente en esta ter-
cera función sustantiva, la de la difusión 
del conocimiento científico, humanísti-
co y artístico, tenemos ya un papel muy 
importante. Según los diversos estudios 
que hemos realizado durante el último 
año. Somos la segunda radiodifusora uni-
versitaria más referida por el público de 

la Ciudad de México, después de Radio 
Ibero. Es decir, nuestro público nos está 
escuchando muchísimo más que antes y 
cada vez nos escucha más y eso habla 
justamente del trabajo de todas las per-
sonas que están integrando UAM Radio 
y en la comunidad universitaria, también 
es muy importante porque a partir de 
ella, damos a conocer el quehacer de las 
actividades como los boletines, las notas 
que se publican en el semanario, damos 
a conocer los proyectos de investigación, 
las opiniones de los participantes, pero 
también, música y proyectos emergen-
tes e independientes pues que no tienen 
cabida en las radios comerciales; aquí en 
UAM Radio, al ser  pública, damos esta 
apertura justamente para que tengan un 
espacio en los medios de comunicación.

ed: ¿qué tipo de programas se transmiten 
en uam radio, Cómo se eligen los temas y 

Cómo se produCen?

ejp: Tenemos diversas temáticas sobre 
salud, género, derechos humanos, pro-
gramas culturales, de difusión, de cien-
cia, musicales, infantiles, sobre el agua, 
tecnología, jurídicos, etcétera; tenemos 
una gran barra de contenidos siempre 
frescos. Tratamos de que los contenidos 
sean muy sencillos de entender, aunque 
sean temas complejos y esa es una gran 
tarea; y bueno, conforme a la naturaleza 
y propósito cultural de la emisora tam-
bién se apega al principio de pluralidad 
ideológica. Es decir, nosotros somos una 
radiodifusora pública, con un respaldo 
universitario, pero finalmente somos 
una concesión, tenemos una concesión 
pública. ¿Qué quiere decir esto? Pues 
que no somos, digamos, la radiodifusora 
portavoz del rector General o de las au-
toridades educativas, no, somos una ra-
dio, que está abierta a todas las formas 
de pensamiento, a todas las formas de 
coincidir, pero también de discrepancia 
y eso es muy importante para generar 
debates sobre los temas que nos aquejan 
como universidad y como sociedad, la 
red difusora además, en medio de esta 
pluralidad, está integrada por una comu-
nidad académica amplia y por un consejo 
de radiodifusión, que está integrado por 

Figura 4: UAM Radio.
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un representante de cada unidad de la 
universidad, es decir: de Azcapotzalco, 
Cuajimalpa, Iztapalapa, Lerma y Xochi-
milco que aprueban contenidos o que 
revisan que se esté cumpliendo con la ca-
lidad. También tenemos una persona en-
cargada de la Defensoría de las Audien-
cias, para verificar que todo esté en lo 
correcto, que no estemos diciendo men-
tiras, que no estemos diciendo fake news  
y bueno, también tenemos un Consejo 
Ciudadano que nos hace observaciones 
respecto de la calidad de los contenidos, 
es decir, es una radio muy abierta, muy 
plural, muy observada y nos debemos 
justamente a las audiencias que necesi-
tan tener contenidos de calidad.

ed: ¿qué alCanCe tiene uam radio?

ejp: El último informe del estudio inra, 
que es un estudio sobre rating, mediciones 
de audiencia de radio y televisión, nos 
indica que durante el último año a diario 
nos escuchaban más de 53 mil personas 
únicas, es decir, según las encuestas, a 
cierta hora del día, esa cantidad de per-
sonas estaban escuchando UAM Radio en 
ese momento. Y eso nos habla justamen-
te que el alcance es grande y que cada vez 
nos van conociendo un poco más, aun-
que tenemos de repente las limitaciones 
presupuestales o de estructura a diferen-
cia de otras radios comerciales, pero aún 
así vamos avanzando con todo ello.

ed: ¿Cómo pueden Colaborar personas 
de la Comunidad uam y externas 

Con la estaCión?

ejp: A través de las entrevistas que hace-
mos, si tienen algún proyecto de investi-
gación, pueden contactarnos y participar 
en alguno de los programas en vivo, tam-
bién tenemos convocatoria permanentes, 
donde la gente puede ofrecer su oferta 
cultural o musical, nosotros la vamos 
programando a través de esta comisión 
de radio, acercarse a las unidades de 
la uam, ver quién es el Comisionado de 
Radio que pertenece a este Consejo Co-
legiado, también para proponer conteni-
dos. Tenemos muchos programas en vivo 
donde nos pueden visitar y también asis-
tir físicamente estamos aquí en Rectoría 
General, pueden venir cuando quieran a 
los estudios, ver cómo se hace un progra-
ma en vivo, ver trabajar a los productores, 
a los locutores, a los ingenieros, etcétera; 
y que conozcan más de cerca la radiodifu-
sora universitaria.

ed: ¿quiénes Coordinan y quiénes 
partiCipan en los proyeCtos del Semanario 

de la uam, uam videos y uam radio?

ejp: La Dirección de Comunicación So-
cial tiene dos subdirecciones, la primera 
es la Subdirección de Comunicación So-
cial, de ahí depende UAM Videos que es 
un departamento de producción Multi-
media, del Departamento de Diseño y 

Figura 5: UAM Radio.
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Producción Editorial, depende el diseño 
del semanario en el Departamento de 
redacción, que es donde hacen todas las 
notas del semanario y están los reporte-
ros. Esos son los tres departamentos de 
esa subdirección. Por el otro lado está la 
subdirección responsable del programa 
radiofónico UAM Radio 94.1 que tiene 
tres departamentos, el Departamento 
de Continuidad y Enlace, que son los que 
se encargan de mantener una progra-
mación continua durante las 24 horas 
los 365 días del año, que eso lo debemos 
tener por ley, el Departamento de Inge-
niería quienes se encargan de los fierros y 
de que la transmisión esté en el aire todo 
el tiempo y el Departamento de Produc-
ción que son los que realizan los conteni-
dos. En cada departamento hay jefes de 
proyectos, diseñadores, reporteros, etcé-
tera; pues hacen posible el desarrollo y la 
creación de todos los contenidos.

ed: ¿dónde puede ComuniCarse 
la audienCia Con ustedes?

ejp: A través de las redes sociales, a tra-
vés de Facebook, X e Instagram, estamos 
como uam Radio 94.1 fm. También tene-
mos un WhatsApp que lo pueden ver ahí 
en la página de UAM Radio, los correos 
electrónicos de la emisora y la línea tele-
fónica fija, de esa forma se pueden comu-
nicar con nosotros.

ed: agradeCemos muCho su partiCipaCión 
en esta entrevista, para finalizar, 

¿deseas agregar algo más?

ejp: Invitar justamente a la comunidad 
universitaria que se acerque a los órganos  
e instancias informativas de la institución, 
de verdad se van a llevar muy buenas sor-
presas por la calidad de los contenidos, 
no le pedimos nada a otras universidades, 
por el contrario, nos han expresado otras 
instituciones, nacionales y estatales, que 
lo que se hace aquí, es un buen ejemplo 
de lo que se sigue realizando y que se 
acerca mucho a las audiencias jóvenes 
sobre todo. Está la invitación para que 
conozcan estas instancias de difusión.

Figura 6:  UAM Radio.
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